
10 класс. 

Пятнадцатое  апреля. 

Классная работа. 

Тема: Образование, правописание деепричастий. Готовимся к ЕГЭ. 

 

1. Теория по теме.  

            Деепричастия несовершенного вида в современном русском языке образуются от 

основы настоящего времени глаголов несовершенного вида. К основе 3-го лица 

множественного числа прибавляется суффикс –а(–я). 

Пример:   читая, любя, держа, слыша. 

При этом твёрдые согласные (за исключением ж, ш) на конце основы настоящего времени 

смягчаются. Согласные г, к могут чередоваться с ж, ч. 

Пример:   волокут — волоча. 

Глаголы с корнями –дава–тъ, –знава–ть, –создава–ть, –става–ть образуют деепричастия с 

сохранением –ва в корне и с [j] перед формообразующим суффиксом. 

Пример:   выдавая, сознавая, воссоздавая, переставая. 

От глагола быть образуется деепричастие будучи. 

Формы на –учи возможны и от некоторых других глаголов. 

Пример:  играючи, припеваючи, едучи, крадучись и др.; 

однако они воспринимаются либо как архаизмы, либо используются в устойчивых 

сочетаниях: жить припеваючи, долго ли умеючи, идти крадучись и т. п. Такие 

деепричастия стоят на грани перехода в наречия. 

               Формы деепричастий образуются не от всех глаголов. Отсутствуют (или 

избегаются) деепричастия несовершенного вида от глаголов: 

  

1) типа сохнуть, вянуть, гаснуть, виснуть и подобных; 

2) типа печь, беречь, лечь, мочь, влечь, течь и подобных; 

3) типа писать, вязать, глодать, где наблюдается чередование с/ш, з/ж, д/ж, г/ж и др., 

некоторые из таких глаголов образуют деепричастия от основы на –а: блистая, двигая, 

рыская, страдая и подобные; 

4) типа врать, жрать, лгать, ткать, бить, шить и подобных, основа настоящего 

времени которых не содержит слогового звука. 

               Кроме того, не образуются деепричастия от отдельных глаголов (бежать, ехать, 

лезть, хотеть, гнить, стыть, петь, драть, звать и некоторых других), 

малоупотребительны деепричастия ходя, нося. 

           Деепричастия от возвратных глаголов имеют постфикс –сь. 

Пример:  наряжаясь, смеясь, стучась. 

Вариант –ся встречается крайне редко (по преимуществу в поэтической речи). 

      Ударение в деепричастиях на –а(–я) остаётся обычно на том же слоге, на котором оно 

стоит в 1-м лице единственного числа настоящего времени. 

Пример:     смотрю — смотря, ищу — ища, курю — куря. 

Переход ударения на основу наблюдается в таких деепричастиях, как приведённые ниже. 

Пример:     глядя (вариант глядя), стоя, сидя, лёжа... 

Деепричастия совершенного вида образуются от основы прошедшего времени при 

помощи суффиксов –в, –вши, –ши. Суффикс –в или –вши присоединяется к основам на 

гласный. 

Пример:    сделав, написав (варианты с оттенком разговорности — сделавши, 

написавши); 

при этом от возвратных глаголов возможны лишь деепричастия с суффиксом –вши. 

Пример:   сделавшись, стукнувшись. 



Суффикс –ши присоединяется к основам на согласный. 

Пример:    погибши, привыкши. 

Этот же суффикс остаётся и у возвратных деепричастий. 

Пример:    проникшись, запершись. 

Вариантными являются и такие деепричастия, как приведённые ниже. 

Пример:   замерши — замерев, заперши — заперев, растёрши — растерев и др. 

(имеются в виду формы с этими корнями, но с иными префиксами), причём формы с 

суффиксом –в воспринимаются как более привычные и нейтральные. 

              От глаголов обрести, приобрести, изобрести, отцвести, блюсти, брести, 

привести, прясти как архаизмы возможны формы деепричастий приобретши, отцветши, 

приведши и подобные, т. е. с сохранением д или т, однако в современном языке они 

заменяются формами на –а(–я). 

Пример:  приведя, приобретя. 

    Ряд глаголов совершенного вида образуют форму деепричастия с суффиксом –а(–я). 

Пример:      наклоня, наклонясь, облокотясь, нахмурясь, заметя, прочтя, отойдя, перейдя, 

приведя, увидя и др. 

       Все эти формы легко могут быть заменены формами на –в, –вши, –ши, которые 

считаются более нейтральными. 

Пример:    наклонив, наклонившись, облокотившись, нахмурившись и проч. 

1. Перед суффиксами –в и –вши в деепричастиях совершенного вида пишется та же 

гласная, что и перед суффиксом –ть в инфинитиве (или –л в форме прошедшего времени). 

Пример:   заметив — заметить (заметил), обидевшись — обидеться (обиделся), 

выдержав — выдержать (выдержал), просеявши — просеять (просеял). 

2. Не пишется с деепричастиями раздельно. 

Пример:  не заметив, не сдержавшись, не торопясь, не спеша; 

кроме деепричастий, образованных от глаголов, не употребляющихся без не. 

Пример:   невзлюбив — невзлюбить, ненавидя — ненавидеть. 

Следует отличать деепричастия не смотря, не взирая, пишущихся с не раздельно, от 

предлогов несмотря на, невзирая на (со значением уступки), пишущихся с не слитно. 

Пример:  «Он быстро идёт, не смотря себе под ноги». — Состязания состоятся, 

несмотря на плохую погоду. 

2.Выполни задания. 
1. Запиши предложения, от глаголов, данных в скобках, образуй деепричастия. Расставь 

недостающие запятые. 

Пример:  «Мама (засмеяться) обняла сына за плечи». — Мама, засмеявшись, обняла сына 

за плечи. 
Тихонов выкурил трубку крепкого табаку и (греметь) ружьём и тесаком вышел из 
сторожки. 

 
  
Тучи бестолково (тесниться) неслись с северо-запада (волочить) по земле водянистые 
подолы дождей. 

 
  
Скворцы постоянно дрались с галками, а (успокоиться) рассаживались на ветвях 
вековой липы и начинали изображать пулемётный бой. 
  

2. Установи соответствие между правописанием слова с не в предложениях и их 
характеристикой. 

Буквы в полях ввода пиши с заглавной буквы. 
  



А. Причастие с зависимыми словами, пишется раздельно. 
Б. Краткое прилагательное, пишется слитно. 
В. Наречие, без не не употребляется, пишется слитно. 
Г. Деепричастие, пишется раздельно. 
Д. Имя прилагательное, с не пишется слитно, так как можно подобрать синоним. 
Е. Входит в состав предлога, пишется слитно. 
Ж. Причастие, пишется с не раздельно, так как есть противопоставление. 
З. Имя прилагательное, без не не употребляется. 
И. Прилагательное, с не пишется раздельно, так как есть отрицание, которое подчёркивается 
словами «отнюдь», «далеко», «вовсе» и др. 
К. Краткое причастие, пишется раздельно. 
Л. Одиночное причастие, пишется слитно. 
  

Это не придуманная, а происходившая на самом деле история. . 
  
Вдруг лыжня круто свернула вправо к опушке, пересекла большую поляну и уткнулась в 

не прикрытую снегом россыпь. . 
  

Дом у Петровых небольшой, но очень уютный. . 
 

3.Исправь ошибки, допущенные в предложениях с деепричастными 

оборотами. 

Пример:   «Падая, из стакана вылилась вода». — Когда стакан падал, из него вылилась 

вода. Или. Из падающего стакана вылилась вода. 
Читая «Грозу» А. Н. Островского, перед нами встают образы представителей «тёмного 
царства». 

 
  
Мастер жил в подвальном помещении, и каждый раз, увидев чьи-то ноги, у него замирало 
сердце. 

 
3. Домашнее задание. 

Параграф 53, упр.303( Первый абзац). 

 
Адрес электронной почты, куда можно отправлять домашнюю работу. 

artemova2005@inbox.ru  

ВКонтакте https://vk.com/id419712766 
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